In Memoriam de Hadi Soesastro*

Omar Martínez Legorreta**

La noticia del fallecimiento del Dr. Hadi Soesastro provocó gran consternación en el ámbito de los estudios y los foros que se han creado en la región Asia Pacífico. Fue uno de los miembros que inició las reuniones de discusión y concreción de "la idea" de la cooperación económica del Pacífico. Primero entre académicos y después entre el sector académico y los empresarios del Pacífic Basin Economic Council (PBEC) y de funcionarios y ex funcionarios gubernamentales de los países de la Cuenca del Pacífico, que constituyeron el Pacífic Economic Cooperation Council desde 1980.

Por su inteligencia, visión y entusiasmo, siempre buscado y consultado, era conocido entre los integrantes de los foros mencionados como "Mister Pacific". Desde que tuve el honor de conocerlo en las reuniones iniciales del PECC, en Bali, Indonesia en 1983 y posteriores, fue un interesado en decirme que México debía participar en las discusiones de esos foros, pues estaba convencido de que la experiencia de nuestro país, habida cuenta su vecindad con los países norteamericanos, el historial de sus relaciones con ellos y con los países latinoamericanos, sería muy importante, pues seguramente aportaría ideas y soluciones a los muchos aspectos y problemas que se discutían relacionados con la posibilidad de lograr "una región abierta al libre comercio y la inversión" en el Pacífico. Solía decir que México era parte de la Cuenca del Pacífico y que por la historia de su participación en las relaciones económicas y comerciales con países de la región, desde antiguo, seguramente querría intervenir y aportar a las

^{*}Dr. Hadi Soesastro. Miembro del Comité Permanente del Pacific Economic Cooperation Council (PECC) y del Pacific Free Trade and Development Conference (PAFTAD), Director Ejecutivo del Center for Strategic Internacional Studies (CSIS) de Yakarta, Indonesia.

^{**}Investigador de El Colegio Mexiquense. Miembro del MXPECC. Miembro del Comité Editorial Nacional de PORTES, revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico. omartin@cmq.edu.mx

discusiones del foro intergubernamental que finalmente se organizó con el APEC.

En el primer curso especial de APEC que organizó el recién iniciado Centro de Estudios de APEC de la Universidad de Colima, de inmediato aceptó la invitación de ser uno de los especialistas invitados a dar un ciclo de conferencias, y durante cinco días dictó sus conferencias en las mañanas, y por la tarde se encerraba en su habitación del hotel para trabajar en el documento que tenía que presentar en la siguiente reunión —de las múltiples—a que era invitado cada año. La condición había sido que se le permitiría, sin que ello se interpretara como una descortesía a sus anfitriones, seguir su trabajo en la tarde y noche, sin participar en las cenas y otras reuniones en que, con los otros colegas invitados, se le esperó con ansias de continuar las amenas charlas y discusiones que siempre animó su presencia. Dejó una imborrable impresión en los estudiantes y profesores que tuvieron la fortuna de escucharle en aquella ocasión.

Durante varios años mantuvo su cátedra en la Universidad Nacional de Australia en Canberra, a la que dedicaba seis meses cada año, además de las muchas conferencias y cursos cortos que impartió en universidades de Estados Unidos, Canadá, Japón, y en cada país del Sudeste de Asia. En México estuvo en varias ocasiones, además de Colima, en la Universidad de Guadalajara, y en esa ciudad, en ocasiones en que se reunió el Pacific Trade and Development Conference (PAFTAD) y otros. Por muchos años fue director ejecutivo del Center for Strategic International Studies (CSIS) de Yakarta, que inició e inspiró la creación de institutos similares en los otros países miembros de la Asociación Nacional del Sudeste Asiático (ANSEA), que constituyen la red de International Institute for Strategic Studies (IISS), la red de think tanks más importante e influyente del sudeste de Asia.

Interesado en la creación de un foro que reuniera a académicos de América Latina con sus colegas de los países del sudeste de Asia, más concretamente los de la ANSEA, según le propuse, exploró conmigo esa posibilidad entre los colegas sudasiáticos desde Yakarta, y así fue posible que, con los académicos latinoamericanos asistentes a ese foro, reunirnos la primera vez en Beijing, China, al terminar los trabajos de la "XI Reunión del PECC" en septiembre de 1995. Esa iniciativa, que despertó grandes expectativas, prosiguió hasta la siguiente reunión del foro que tuvo lugar en Santiago, Chile, en 1997, donde se frustró. En ocasiones

buscamos la forma de revivirla, pero no encontramos los medios económicos ni el interés de patrocinadores para recuperarlo; quedó como una posibilidad abierta al futuro.

Con su muerte, México y MXPECC pierden un amigo auténticamente interesado, por estar seguro de ello, en que nuestro país se convenciera del futuro del Pacífico y viera en esa región una oportunidad de ampliar y profundizar sus relaciones de cooperación en todos los campos. Creía en México y esperaba su importante participación en esta región. Siempre preguntó por qué esa participación no se daba y con frecuencia me preguntaba ¿qué pasa con México?

Con profunda pena siento la desaparición física del Dr. Soesastro, porque terminó el vínculo de amistad generosa y desinteresada que nos unió, y extrañaré la autenticidad de su entrega a la hechura de la región Asia Pacífico, que mucho deberá siempre a su visión y en la que tanto insistía debía estar México presente. La academia internacional y los foros sectoriales e intersectoriales del Pacífico pierden un hombre brújula, cuya claridad de pensamiento siempre anticipado, dio forma a las ideas que les sirven ahora de guía.

Toluca, mayo de 2010



Portes, Revista Mexicana de Estudios sobre la Cuenca del Pacífico, de la Universidad de Colima, lamenta profundamente la muerte del distinguido miembro de su comité editorial internacional

Dr. Hadi Soesastro,

(1945-2010)

Ocurrido en Jakarta, Indonesia, el 4 de mayo de 2010. Le recordaremos siempre por su calidad humana, valiosa producción académica y probada amistad hacia la Universidad de Colima.

Colima, Col., 7 de mayo de 2010

El Coordinador de Portes

Dr. Fernando Alfonso Rivas Mira